

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, martes 31 de Mayo de 1904.

N. 6.860

MAHÓN

Extensión Universitaria

Conferencia del señor

Llanas Aguilaniedo

La dificultad que otras veces hemos señalado al extractar alguna de las conferencias pronunciadas en la escuela de la calle de S. José, sube de punto con la explicada en la noche del sábado, pues el caudal de doctrina, el chorro de ideas, que durante dos horas fluyó de labios del conferenciante merece más espacio, más tiempo y más conocimientos (lo confesamos sin rebozo) de los que tenemos.

No se contentó el Sr. Llanas con decirnos lo que se entiende con el vocablo *alcoholismo*, ni con señalar los males individuales y sociales que trae aparejados, describiendo magistralmente los efectos de ese veneno en el organismo; sino que investigó, aplicando modernas, recientísimas teorías psicológicas, el camino que sigue nuestra actividad anímica desde el estímulo hasta el acto, y como en ese camino el alcohol ingerido borra, destruye aquellas barreras que llamamos vergüenza, honor, dignidad, haciendo que los actos del borracho sean meramente mecánicos, reflejos casi simples, reacciones, no cual las que estudian los matemáticos en las que el resultado está en relación con el impulso, sino estas en que la alucinación hace desaparecer toda conexión entre la realidad y nuestros actos por un completo desequilibrio orgánico. Nuestros lectores comprenderán, por tanto, que lo que digamos será pálido reflejo de una lección de alta ciencia a la que han contribuido las enseñanzas de lecturas y meditaciones tan copiosas como variadas y las observaciones propias de un escritor de méritos tan reconocidos, de tan probados talentos como el Sr. Llanas, al que no tenemos reparo en calificar de ilustre por más que su modestia se ofenda.

Hechas estas aclaraciones en descargo de nuestra insuficiencia pasaremos a reseñar la notable lección.

El alcoholismo es una calamidad social, comenzó el Sr. Llanas, que a todos alcanza y de origen bien antiguo: el salvaje se emborracha como el civilizado y las orgías romanas cuyo relato nos conservan los historiadores no tienen término de comparación en lo actual. Hay que distinguir entre la borrachera aislada y el verdadero alcoholismo. La embriaguez aguda por sí sola es un gran mal que ofende a las costumbres y a la dignidad del individuo y más aún, produce a veces la muerte inmediata del individuo; como prueba baste este dato, en Inglaterra de 203.793 beodos re-

cogidos en un año, 68.793 quedaron en la borrachera. Puede también producir accesos de locura; el orador a este propósito citó dos horribles parricidios cometidos durante el estado de embriaguez aguda.

Mayores males aún acarrea el alcoholismo crónico ya que trasciende a la descendencia; los hijos de los borrachos consuetudinarios, de los verdaderos alcohólicos, son locos, epilépticos ó por lo menos también alcohólicos, degenerados sin voluntad, incapaces de trabajo alguno, carne de patíbulo ó de manicomio. Para probar estos asertos, el orador, explica con exactitud y con todos los pormenores necesarios los trastornos ocasionados por el alcohol en el funcionamiento de diversos órganos y las modificaciones por estos trastornos ocasionadas en los bronquios y pulmones, produciendo esa voz especial que vulgarmente llamamos *aguardentosa*; en el estómago y el hígado acarreado malas digestiones, dispepsias y finalmente la completa falta de nutrición; en el corazón y los vasos motivando la arterio-esclerosis, enfermedad bien conocida y de fatal término, que puede sobrevenir por herencia, y finalmente la acción tóxica del alcohol es más visible aún en el cerebro y consecuencia de ella la locura y la epilepsia.

Esta parte de la lección debía ilustrarse con proyecciones de fotografías de alcohólicos; y en el momento preciso no funcionó el aparato. No pudiendo valerse de estas proyecciones el Sr. Llanas, acudió a unos preciosos cuadros propiedad de la Federación Obrera de esta ciudad, en los que se muestran los estragos del alcohol en los distintos órganos y las alteraciones por él producidas en el semblante del bebedor.

Pasó después el conferenciante a la parte más difícil de su disertación, al estudio de las causas del alcoholismo y a sus resultados en la conducta, a las consecuencias morales. El vicio es una pasión, una enfermedad, ¿por qué se bebe apasionadamente? Tres causas examinó: 1.ª *La tendencia original* de los degenerados, que beben porque bebieron sus mayores. El que viene al mundo con nervios sanos no es fácil caiga; más el que tiene un sistema nervioso degenerado, bebe a pesar suyo; por inercia; por conservar la velocidad, inicial del vicio en su estirpe. Estas familias de alcohólicos son disueltos por la Naturaleza. 2.ª *La acomodación al medio*. Donde todos beben es casi imposible evitar el hacer lo que los otros hacen, se comienza por fanfarroñería ó por concepto equivocado del respeto para con los demás, y se acaba por adquirir la invencible necesidad de beber. 3.ª *La depresión emocional*. El individuo que nota esta depresión busca un alivio, sabe por experiencia

que algunas sustancias *suben el tono*, sabe que una de estas es el alcohol y a él acude: bebe para apagar las penas. Es un llamamiento que hace a la felicidad, por un verdadero empréstito usurario sobre la vida de mañana.

Explicado porqué se bebe pasó a explicar las modificaciones que el alcohol produce en el alma. La escuela espiritualista, decía el señor Llanas, habla del alma como de un ente aparte, algo subsistente por sí y con vida distinta dentro del organismo. Prescindiendo de cuales sean mis convicciones, continuaba el orador, el alma que para mis fines de ahora voy a invocar, no es otra sino la que resulta del conjunto de manifestaciones con que el sistema nervioso se revela al reaccionar sobre él el medio. La doctrina espiritualista admite que toda manifestación psíquica procede de dentro. Manda el alma y el cuerpo obedece, aunque a veces se sienta poco menos que anulado por el organismo físico. Para una concepción científica del alma, todo nace fuera de ella; el cuerpo permanece quieto, los sentidos atisban y el medio reacciona por conducto de ellos sobre él, produciendo el tránsito de la impresión por el sistema nervioso, un conjunto de fenómenos que antes se atribuían al alma y que hoy se involucran bajo la etiqueta de *reflejo*. El estudio del alma queda, pues, reducido al estudio de un reflejo, y la influencia que el alcohol produce en ella, a las modificaciones que en el arco del reflejo ese veneno introduce.

Para explicar esta teoría del arco del reflejo se valió el Sr. Llanas de una esquema original del orador trazado en una pizarra. La excitación, el impulso entra, por decirlo así, en el organismo, y al llegar a la médula produce las primeras impresiones que se traducen en los reflejos inferiores, siguiendo su marcha y al llegar al bulbo penetrando en la corteza cerebral, va tomando lo que con frase feliz llama el conferenciante *armónicas* que vienen a ser las impresiones anteriores que guardan alguna relación con la recién llegada, formándose lo que la psicología clásica llamaba asociaciones de ideas; este conjunto de impresiones, convertido ya en un conjunto de ideas, se modifica por los centros inhibitorios que obran a modo de un cedazo que deja pasar lo que puede salir al exterior, y sigue su camino hasta encontrar las células motrices, los nervios eferentes que otros dicen, y se realiza el acto.

El alcohol obra aquí perturbando los que el Sr. Llanas denomina centros inhibitorios, ensanchando el cedazo, si se nos permite la frase, y por consiguiente éste queda inservible, no puede ejecutar su función depuradora, y el acto del alcohólico resulta contrario a la moral, a las leyes, a las costumbres, a todos estos produc-

tos de la evolución humana que vienen a constituir la trama del cedazo, el filtro que en estado normal no deja pasar más que lo noble y lo elevado.

Otra manera perturbadora del alcohol es la de favorecer las reacciones químicas que tienden a destruir las más elevadas funciones de la psiquis. Para explicar esta tesis, se valió el orador de otra teoría tan ingeniosa y original como la anterior. En la nebulosa, decía el Sr. Llanas, hay un comienzo de psiquis, de voluntad, de superioridad sobre la materia caótica de que la nebulosa se forma: esta psiquis produce la fuerza cristalogénica, aquella fuerza que actúa en los cristales que curan sus heridas, pues según experimentos recientes, sumergiendo un cristal al que se hacen escotaduras, en una disolución de la misma sustancia, se observa que la herida desaparece por la formación de los cristálitos necesarios, para que el primitivo rombo ó aguja, que constituye su individualidad mineral, esté íntegro. La fuerza cristalogénica en el mundo mineral y otras equivalentes en el mundo vegetal y en el animal, constituyen lo que llama aristocracias que tienden a destruir las bases químicas en que se asientan para poder vivir; en el hombre esta aristocracia son las manifestaciones llamadas espirituales que luchan con las bajas inferiores tendencias de la animalidad, más aún con el proceso de desintegración a que la afinidad y otras fuerzas químicas tienden.

Estas fuerzas anti-aristocráticas encuentran en el alcohol ayuda, ya que desintegra los tejidos y los hace degenerar.

Terminó el conferenciante escitando a los presentes a combatir el alcoholismo, por más que en esta morigerada ciudad no ofrezca los peligros que en otras muchas, porque es casi desconocida esa plaga.

Escusado nos parece decir que el orador fué aplaudido y felicitado cual merecía.

El lector que haya seguido lo anteriormente extractado, comprenderá a primera vista lo difícil de nuestra misión, y tal vez debiéramos limitarla a la mera noticia. El Sr. Llanas tropieza con una dificultad puramente externa: la voz, que hizo se perdiera para algunos parte de lo muchísimo y muy bueno que dijo, y esto nos ha obligado a señalar por lo menos los puntos capitales de la lección.

Todo lo que se refiere al alcoholismo y a sus manifestaciones, a sus consecuencias funestas en el orden individual y social, expuesto fué con tan brillantes, como sólidas razones, é ilustrado con ejemplos característicos; sus conclusiones son indiscutibles y fueron presentadas admirable-

mente; nada hay que añadir: nada hay que objetar.

Ahora bien, la explicación de las modificaciones producidas por el alcohol relacionadas con esa marcha de la actividad anímica, obra maestra del ingenio de los psico-físicos modernos, y obra maestra en su exposición del no menor ingenio del Sr. Llanas, hemos de decir con toda franqueza que no nos convence. Es mas bellísima hipótesis, bellísimamente expresada, y esta misma hermosura de expresión le da, á nuestro juicio, una claridad engañosa.

Acompañamos sin miedo al Sr. Llanas en la primera parte de su viaje por el arco del reflejo; llegamos juntos hasta el bulbo raquídeo, allí comienza la impresión á arrastrar aquellas armónicas, que constituyen lo que llamamos vulgarmente la memoria, y juntas forman una especie de acorde. Muy bien; ya tenemos parte de la materia sobre que la conciencia ha de trabajar; pero ¿dónde están las funciones superiores del espíritu? ¿quién elabora, con los elementos llegados por la nueva sensación y los elementos en el yo antes instalados, una determinación? ¿Contra la voluntad de la Naturaleza no hay una voluntad humana?

No sería más sencillo decir que el alcohol modifica, perturba las células que son á modo de instrumentos del alma y nada más? Modificadas las células y los filetes nerviosos por un agente cualquiera, claro está que la obra que con ellos se ejecute no responderá á los mandatos de la conciencia. ¿Dónde están estos centros inhibitorios? ¿Estas inhibiciones que son más que actividad del alma? Oyendo al Sr. Llanas, admirando el fulgor de su inteligencia y la agudeza de su ingenio sutil, nos acordábamos de una frase de Gonzalez Serrano que acusaba á muchos positivistas de hacer metafísica al revés.

El Sr. Llanas no sigue el precepto del gran Spencer, y hace metafísica, una hermosa metafísica, una metafísica con aparato y base científica; pero metafísica al fin y al cabo.

Donde se ve más claramente esta penetración del ingenio del contereñante, es en la profunda teoría de la psiquis de los cristales, pues tenemos la seguridad de que desconoce las experiencias del sabio Von Sohron sobre lo que pudiéramos llamar vida mineral, sobre las células pétreas semejantes en un todo á las células vegetales ó animales. En esto la metafísica del Sr. Llanas ha llegado á la adivinación. Si en la hipótesis de los reflejos puramente mecánicos adivinara de igual suerte, habría que borrar nuestras preguntas, y lo haríamos con gusto.

Después de este imperfecto análisis de la confidencia del sábado, huelgan los adjetivos; creemos que lo apuntado basta para comprender con que facilidad nos llevó la palabra del señor Llanas á aquellas elevadas esferas en que se entrevé lo incognoscible, (las leyes universales que regulan lo que fué, lo que es y lo que será) á la región más alta á que llegar puede el espíritu humano.

La próxima conferencia á cargo de don Pedro Gayilán farmacéutico versará sobre EL AGUA y comenzará mañana miércoles á las nueve y media.

Esta tarde á las seis y media ha salido para Palma el vapor correo «Isla de Menorca».

Los señores Magistrados que pasaron á esta para la vista de las causas del presente cuatrimestre, han salido

esta tarde para la capital de la provincia.

Varios vecinos de la calle de la Reina nos han manifestado que hagamos pública su extrañeza de que mientras otras calles han sido regadas dos ó tres veces, aquella permanece olvidada, siendo bastante el polvo que hay en la misma, por lo cual varios vecinos se ven obligados á regar su correspondiente trozo, haciéndolo alguno con agua no muy limpia.

Trasladamos la queja á quien corresponda para ver si es posible acceder á la petición de estas personas.

El jueves próximo tendrá lugar en el casino «El Consey» un gran baile de sociedad.

Las pesquisas efectuadas en Palma para encontrar al autor de la sustracción de alhajas de á bordo del vapor «Isla de Menorca», parece no ha dado resultado alguno.

Se ha confirmado con carácter interino en la Ayudantía del distrito marítimo de Ciudadela, al Teniente de navío D. Luis Verdugo.

Podemos dar una satisfactoria noticia á las familias de los soldados próximos á licenciarse.

De buen origen sabemos que el ministro de la Guerra ha acordado que la próxima revista la pasen los cuerpos con reducción de fuerzas en filas, y por lo tanto serán licenciados en infantería todos los individuos de tropa que estén en el tercer año de servicio, y en los demás cuerpos se llevará á cabo la medida con el mayor número posible que esté en las condiciones expresadas.

El crucero «Lepanto» continúa provisionándose de carbón, pues se dice saldrá para la mar el viernes próximo.

Dentro unos días es esperado el crucero «Extremadura».

Con la pulcritud tipográfica á que desde su aparición nos tiene acostumbrados, ha visto la luz pública el núm. 30 de la conocida revista «Hojas Selectas», correspondiente al mes de Junio. Las ilustraciones, tanto en negro como en colores, son realmente espléndidas; y en el texto, ameno é interesante como siempre, sobresalen un artículo acerca del origen de los Juegos Florales, un precioso estudio científico sobre el radio, y una extensa información gráfica del viaje de Don Alfonso XIII por las provincias meridionales de España. Además publica «Hojas Selectas» otros trabajos sobre variadas materias, según puede verse por el siguiente sumario:

«Breve noticia de las porcelanas japonesas», por Randolph I. Geare, con cuatro fotogramas.—«La festividad del Corpus en Marid», por Julio Poveda, con cuatro fotogramas.—«Por las carreteras de polvo y de lágrimas», novela original de G. Martínez Sierra, con dos dibujos á tres tintas y tres en color de L. C. Valera.—«Historia del buque de vapor» (conclusión), por Maximiliano Foster, con catorce grabados y un diseño.—«La última rubia», cuento futuro por Clemense Palma, con tres dibujos de R. Opisso.—«Gavota para piano» del

Mtro. Martínez Imbert, con un dibujo á tres tintas de R. Opisso.—«La guerra en el Extremo Oriente», por Fernando Altolaguirre, con nueve fotogramas, tres croquis y dos dibujos.—«Colón» (continuación), poema de Ramón de Campoamor, con dibujos de J. Pasó.—«Entre dos Océanos» (continuación), viajes y aventuras por Luciano Biart, con dibujos de F. Lix.

PETICIONES DE MANO

Una señora de ochenta y siete años, que reside en Nueva York, acaba de heredar de un hermano suyo 25 millones de dollars.

La señora, además de su edad avanzada, hállase en completo estado de imbecilidad, por lo cual se le nombró un Consejo encargado de administrar sus bienes.

Este Consejo se ha visto en la necesidad de nombrar un secretario exclusivamente para contestar las miles de cartas que se reciben solicitando la mano de la afortunada señora.

Dada el calor sofocante de estos días, el Sr. Alcalde ha dado orden de que se montara inmediatamente la caseta de baños que para el público hizo construir el pasado año nuestro Ayuntamiento.

Los buques de la Armada

Situación en que pasarán la revista del próximo mes de Junio:

Primera división

Acorazado «Pelayo». En 3.ª situación, División, Instrucción.

Crucero «Carlos V». En 1.ª id., art. 12, Cartagena.

Cañonero Torpedero «Audaz». En 3.ª, Vigo.

Idem, id., «Osado». En 1.ª, art. 12, Ferrol.

Idem, id., «Terror». En 1.ª, art. 12, Cádiz.

Idem, id., «Destructor». En 3.ª, Cádiz.

Segunda división

Crucero de 1.ª «Princesa de Asturias». En 1.ª, art. 8.º, Cádiz.

Idem id., «Cardenal Cisneros». En 3.ª División, Instrucción.

Idem, id., «Extremadura». En 3.ª, Cádiz.

Idem, id., «Bífo de la Plata». En 3.ª, Barcelona.

Buques para comisiones

Crucero de 3.ª «Infanta Isabel». En 3.ª, Algeciras.

Cañonero «Doña María de Molina». En 3.ª, Canarias.

Id. de 2.ª «Temerario». En 3.ª, Barcelona.

Id. id., «Vicente Y. Pinzón». En 3.ª, Cádiz.

Id. id., «Martín A. Pinzón». En 3.ª, Cádiz.

Id. id., «Nueva España». En 3.ª, Palma.

Id. id., «Marqués de Molins». En 3.ª, Vigo.

Id. id., «Hernán Cortés». En 3.ª, Huelva.

Id. id., «Vasco N. de Balboa». En 3.ª, Villagarcía.

Id. id. de 3.ª «Ponce de León». En 3.ª, Cádiz.

Id. id., «Msc-Mahón». En 3.ª, Fuerteventura.

Lancha cañonera «Perla» en 3.ª, Tuy.

Escampavía, en 3.ª, Mediterráneo.

Buques en servicios especiales
Vapor «Urania», En 3.ª, Vigo.
Aviso «Giralda» en reserva 2.º grado, Ferrol.

Buques escuelas

Fragata «Asturias» en reserva 2.º grado, Ferrol.

Corbeta «Nautilus», en 3.ª, Ferrol.

Crucero «Lepanto» en 3.ª, Mahón.

Cañonero torpedero, «Proserpina» en reserva 2.º grado, Cádiz.

Torpedero «Acoyedo» en 3.ª, órdenes.

Comandante «Lepanto» Mahón.

Id. «Ordóñez» en 3.ª id. id. Mahón.

Guarda Costas «Numancia» en 3.ª división Instrucción.

Corbeta «Villa de Bilbao» en 3.ª, Ferrol.

Brigadas torpedistas y torpederos

Cádiz, en 3.ª

Ferrol, en 3.ª

Cartagena, en 3.ª

Mahón, en 3.ª

Torpedero «Ariete», en 1.º art. 12, Cádiz.

Id. «Rayo» en 1.º art. 12, Cádiz.

Id. «Halcón» en id. id. Ferrol.

Id. «Orión» en id. id. Cartagena.

Id. «Barceló», en id. id. Cádiz.

Lancha «Aire», en 3.ª, Mahón.

Buques en primera situación

Crucero Guarda Costas «Victoria», en 1.º punto 4.º art. 1.º, Ferrol.

Buques en construcción y grandes carenas

Crucero de 1.ª «Cataluña» en 1.ª, Cartagena.

Cañonero de 1.ª «Don Alvaro de Bazán» en 1.ª, Ferrol.

Id. id., «Marqués de la Victoria» en 1.ª 12 debiendo pasar á 1.º 8, cuando se encuentre dispuesto para hacer sus pruebas de mar, Ferrol.

Cañonero 2.ª «General Concha» en 1.ª, Cádiz.

Torpedero de 2.ª «Habana» en 1.ª, Ferrol.

Id. id., «Azor», en 1.ª, Cádiz.

Francia y el Vaticano

RUPTURA DIPLOMATICA

París 27.—He aquí los detalles de la sesión del Congreso y de las interpeleciones con motivo del rompimiento con el Vaticano.

El que primero habla es M. Meunier, el cual hace la historia del viaje del rey de Italia á París y después la del viaje de M. Loubet á Roma.

Dice que Pío X recoge la herencia de Pío IX, reclamando con energía el poder temporal, lo cual es de aplaudirse—agregó irónicamente.

Termina diciendo que es necesario ser enérgicos con el Papa, suprimiendo la embajada, dando los pasaportes al Nuncio y aprovechando el incidente actual para romper con la Iglesia, como aconseja Clemenceau. (Muchos aplausos.)

El diputado Lassies presenta la siguiente proposición:

«El Congreso estima contrario á su dignidad discutir á propósito de una lamentable equivocación diplomática, protestando contra toda ingerencia extranjera en los asuntos del país, y pidiendo que pase á la orden del día.»

El presidente de la Cámara protesta contra tal proposición, diciendo que debe discutirse. (Increpaciones, gritos, tumultos.)

M. Lassies vocifera.

El presidente le amenaza con expulsarle de la Cámara.

Entran los ministros, y al ocupar el banco azul el jefe del gobierno, monsieur Combes, rompen en aplausos la mayoría, y la minoría en murmullos.

—M. Hubard habla extrañando que el gobierno no haya publicado en el Libro Amarillo todos los documentos del conflicto con el Vaticano. Asegura que el Papa mandó una

nota el 28, cuando M. Loubet se hallaba en Roma.

Quejase de que el gobierno se muestre débil, no atreviéndose sino á romper las relaciones diplomáticas.

Durante este discurso, M. Ribot habla con Delcassé acaloradamente.

M. Jaurés dice, dirigiéndose á ellos: ¿Qué es esa conspiración? Queremos saber lo que tramáis. (Ruido).

Ribot grita: ¡Soy partidario de la separación de la Iglesia y el Estado en sentido liberal!

En la tribuna diplomática Tornieilli, embajador de Italia, ocupa el primer puesto. A su lado se sientan tres prelados de la nunciatura.

—Interpela Allard.—Califica de clerical á Delcassé y le dice que es condicio la insolente nota pontificia.

Eso de retirar el embajador, añade, es una ridícula comedia, pues los cardenales acompañaron á la estación á Nisard y le despidieron con un hasta pronto.

En frases ardorosas aconseja á los liberales italianos que expulsen de Roma á un Papa que los insulta y los desprecia.

Delcassé.—Aunque me tacháis de clerical he acompañado á Loubet con orgullo.

Bouveri.—Porque no podíais hacer otra cosa.

Continúa Allard diciendo que el Pontífice insulta á Francia.

Los conservadores protestan y gritan:

Allard: Vosotros no sois católicos; sois monos.

El presidente le llama al orden. (Voces, improperios, tumulto.)

Allard concluye, dirigiéndose á Combes: «Por ahora sólo pedimos la separación de la Iglesia y el Estado. (Aplausos y risas.)»

—Afirma que el Papa no ha ofendido á Francia, sino defendido las tradiciones de la Iglesia. Ya sabía Delcassé que eso era inevitable, una vez realizada la visita. Harto conoce la política constante del Vaticano.

Dumont.—De modo que vosotros los católicos negáis francamente la unidad del reino de Italia.

El abate Gayraud.—El poder temporal será siempre la única garantía de la independencia del Pontificado. (Rumores y protestas.)

El ministro de Negocios Extranjeros, M. Delcassé, responde á las interpelaciones y dice que antes del viaje del rey de Italia á París pidió el Papa explicaciones á Francia, cuyo gobierno le contestó que no tenía explicaciones que darle. Después, añade, prodújose una protesta del Pontífice, y el Consejo de ministros acordó darla por no recibida. Entonces el periódico de M. Jaurés, «L'Humanité», publicó la nota recibida por otros gobiernos, redactada en términos ofensivos.

No pudiendo aceptar tal injuria se decidió retirar al embajador, dejando á otros funcionarios subalternos encargados de la embajada por no considerarse necesaria una ruptura definitiva de relaciones.

M. Groussan pregunta al ministro si ha dicho la verdad, y asegura que el Papa anunció á Francia que el viaje de Loubet sería una ofensa grave.

M. Delcassé dice que no recibió tal nota. (Risas.)

Groussau pregunta de nuevo: ¿Está usted seguro?

El ministro dice que sólo verbal-

mente le dijo el Nuncio antes del viaje del rey de Italia que esto abriría un debate sobre los derechos temporales, y le respondió que era imposible discutir tal asunto.

M. Briand sube á la tribuna. Asegura que no está satisfecho de las medidas tomadas por el gobierno, pues no parece definitiva la ruptura diplomática.

M. Ribot pide la palabra.

M. Briand grita que es necesaria la separación de la Iglesia y del Estado.

Mr. Allard exclama: Queremos declarar la guerra al Vaticano.

M. Hubard grita: Es cosa ridícula un gobierno que se declaró clerical desde hace años y no aprovecha la ocasión para romper las relaciones.

Mr. Combes sube á la tribuna para hacer la siguiente declaración como ministro de Cultos:

«El Papa, en un documento mortificante para Francia, ha denunciado á Europa una ofensa inferida por el viaje del presidente para devolver la visita al rey de Italia en la capital indiscutible de su reino.

»El gobierno francés responde retirando al embajador en el Vaticano.

»Este acto demuestra que no queremos tolerar la ingerencia de la Iglesia en los asuntos de Estado, y demuestra también que queremos terminar la ficción del poder temporal inexistente.

»Para iniciar el Concordato es necesaria la iniciativa del Congreso.

»Una Comisión estudia el asunto, que se discutirá en Enero próximo.» (Aplausos).

M. Ribot pronuncia un discurso, diciendo que aplaude la unión amistosa de Francia é Italia; pero no cree necesario romper por eso las relaciones con el Vaticano.

Cuando las tropas italianas tomaron á Roma dice que Thiers declaró que Francia no desearía ni combatir la unidad italiana ni restablecer el poder del Papa y de los Pontífices.

Háse reivindicado siempre el poder temporal contra toda esperanza real.

El Congreso votó los créditos para el viaje de M. Loubet. Luego lo aprobó de antemano; pero no deseando ofender al anciano mitrado.

Apruebo al gobierno; pero no deseo la ruptura definitiva.

Después de dar el presidente de la Cámara lectura á nueve órdenes del día, el presidente del Consejo declara no aceptar sino una orden del día en que el Congreso diga que aprobando al Gobierno por haber llamado al embajador cerca del Vaticano, pasa á la orden del día.

Firman esta orden del día Vienvenu Martín, por el grupo radical; Sarrrien, por los radicales; Etienne, por los radicales, y Jaurés por los socialistas.

El Congreso la aprueba por inmensa mayoría: 427 votos contra 95 en su primera parte, y de 383 contra 160 en su segunda parte.

Los periódicos publican ediciones especiales á las once de la noche, proclamando este resultado, que causa gran emoción. En los centros políticos el gobierno gana prestigio.

Gomez Carrillo.



Teatro Principal

Empresa Llopis

Compañía cómica lírica procedente de los principales teatro, dirigida por el primer actor y director don

ANTONIO TORRECILLA

y en la que figuran la notable primera tiple señorita

ASUNCION PARICIO

DEBUT

Martes 31 de Mayo de 1904

A las 9 de la noche

—PROGRAMA—

La zarzuela en un acto y tres cuadros de los señores Arniches y Lucio, música del maestro Caballero

Los Aparecidos

2.º

Las doce y media sereno

Desempeñada por las principales partes de la compañía.

3.º La zarzuela original de los señores Alvarez y Paso, música del maestro Chueca

La Alegria de la Huerta

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 31, 2'45.

San Petersburgo.—En los alrededores de Port Arthur ha ocurrido un serio combate resultando muertos ochocientos rusos, habiendo quedado en el campo de batalla muchos heridos que han sido hechos prisioneros. Los japoneses estrechan el cerco á la ciudad.

Madrid 31, 3'20.

Dícese que es inexacto que el Gobierno haga cuestión de gabinete el proyecto sobre alcoholes.

En el Senado, el ministro de Agricultura ha asegurado que pronto será ley el proyecto presentado sobre ferrocarriles.

Madrid 31, 4'10.

En la reunión celebrada por los jefes de las minorías se ha acordado pedir que las sesiones del Congreso duren cinco horas á regir desde mañana, con el objeto de poder examinar y discutir los proyectos presentados.

También han propuesto las sesiones matutinas con el objeto de discutir actas.

Madrid 31, 5'25.

En el Congreso se ha dictaminado sobre el proyecto de alcoholes y se han establecido las tarifas prefijadas.

El señor Silvela ha marchado á Málaga.

Madrid 31, 6'40.

La comisión nombrado para examinar las reformas de Marina está estudiando el proyecto y en breve dará dictámen.

Madrid 31, 7'30.

San Petersburgo.—La escuadra del Báltico zarpará á mediados del mes de Junio.

Dos torpederos rusos han sido hechos á pique al chocar contra unas minas que los japoneses habían colocado cerca de Port Arthur.

Madrid 31, 8'50.

Londres.—Recíbense noticias que el populacho de Armenia se ha entregado á la barbarie degollando á más de cinco mil personas. El sultán de Turquía desmiente la noticia.

Madrid 31, 10'15.

San Petersburgo.—El crucero ruso Bogatyr que hace poco fué echado á pique, ha sido puesto á flote y entrado en el dique de Wladivostok en donde reparará sus averías.

Madrid 30, 11'10.

En la región extremeña se ha declarado una violenta viruela en el ganado vacuno causando muchas víctimas.

Telegrafían de el Ferrol que ha quedado solucionada satisfactoriamente la huelga de carniceros.

Madrid 31, 12'40.

Dicen de Zaragoza que ha desencadenado horrible tormenta en aquel término, cayendo gran cantidad de pedrisco que ha causado innumerables daños á los sembrados.

Madrid 31, 13'45.

Bilbao.—La asamblea general de navieros trató de la reforma arancelaria y estudió un proyecto de federación marítima.

Cotización Oficial

Madrid 30 Mayo á las 16.

4 % interior.	77'15
Exterior.	00'00
Amortizable 4 p%.	00'00
Id. 5 por 100.	95'95
Carpetas.	00'00
Banco España	482'00
Tabacalera.	426'00
Paris á la vista.	36'85 á 00'00
Londres id.	00'00 á 00'00

Falta Representante con sueldo fijo para compañía de seguros sobre enfermedades humanas en todas las poblaciones de importancia. Solicitudes con referencias. Ancha 12, Entresuelo-BARCELONA

Q. E. P. D.



Mañana miércoles, en el altar del Santo Cristo de la parroquial iglesia de Santa María se celebrarán Misas desde las cinco y media hasta las diez en sufragio del alma del Muy Iltre. Sr. D. Joaquín de Vigo y Bassols.

Su desconsolada esposa la Sra. D.^a Camila Fabra, viuda de Vigo; hijos Pepe, Camila, Agueda, Gloria y María Luisa; hermanas doña Antonia y doña Rataela; madre política la Excm. Sra. Marquesa de Alella y demás familia, suplican á sus numerosos amigos que asistan en alguno de dichos sufragios, eleven una plegaria para el eterno descanso del alma del finado.

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900

DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen
APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionamientos del Hígado, del Bazo y de los Ríñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz.



Tomadas en LOCION y BANO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales, Jové y Blanc, Pla de las Beatas, 4.—BARCELONA.

López Hermanos.-Málaga

Criadores y Exportadores de Vinos y Fabricantes de Anisados y Licores

Procedores Efectivos De La Real Casa

Vinos finos de Málaga, Jerez y otros varios.—Licores fabricación Española y estilo Extranjero.—Jarabes para refrescos.—Únicos fabricantes del incomparable Anis Moscatel.

Para muestras y nota de precios dirigirse á nuestro representante

D. Luis Gimier y Darder.—Infanta, 10. Mahón

Ganga

Se venderá á un precio relativamente barato una **HISTORIA UNIVERSAL** usada, escrita por CESAR CANTU, compuesta de 12 tomos, desde los tiempos mas remotos hasta hoy vertida al español en vista de las reformas y correcciones hechas por el autor en la última edición italiana por distinguidos literatos y bajo la dirección de D. Francisco Nacente y Soler, autor de varias obras científicas é históricas.

Consta de 500 láminas primorosamente grabadas en la piedra que representan trajes, usos, costumbres, armas, edificios, monumentos, etc., según los trabajos más modernos y exactos que acerca de las ilustraciones históricas se han hecho en Francia, España, Alemania, Inglaterra, Bélgica, Italia, y con los mapas necesarios para el estudio de la Historia Universal.

En esta imprenta informarán.

MR. PRADERA

Habiendo resuelto vender todos los géneros y muebles lo pone en conocimiento del público,

Hay un buen surtido de anteojos y lentes de color.

Plaza Vieja, núm. 4

ALMACEN DE MUEBLES de ***** SINTES BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TCDO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay
NOVEDAD

Recaudación de Arbitrios municipales del Ayuntamiento de Mahón.

ARBITRIO SOBRE LOS PERROS
Año 1904

En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento en sesión celebrada en el día de ayer, queda desde esta fecha hasta el día 20 de Junio próximo, expuesto al público para efectos de reclamación en los bajos de estas Casas Consistoriales, n.º 20, el padrón formado para la cobranza de dicho arbitrio. El plazo ordinario para satisfacer sin recargo la cuota señalada á cada contribuyente, empieza el día 1.º de Julio y termina el 31 del propio mes; expirado dicho plazo me veré en la ineludible necesidad de decretar el primer grado de apremio contra los morosos.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—Mahón 28 Mayo de 1904.—El Alcalde-Presidente, Juan Victory Taltavull.

Alcaldía de Mahón

A fin de que por parte de estos vecinos tenga el más exacto cumplimiento y no puedan alegar ignorancia alguna, he acordado reproducir la publicación del siguiente Bando:

POLICIA URBANA

«Por exigirlo tanto la higiene como las buenas reglas de policía urbana, he dispuesto que desde esta fecha queda prohibido colocar sobre las aceras las vasijas de aguas sucias que deben recoger los carros destinados á conducir las á los sitios fijados para este efecto por el Ayuntamiento; debiendo permanecer dichas vasijas dentro del umbral de las casas respectivas.

Los vecinos que contravengan esta disposición, serán castigados con multas que variará de una á diez pesetas, según los casos y circunstancias.—Mahón 23 Junio de 1902.—El Alcalde, Juan Victory.»

Imp. de Francisco Sáenz, á cargo de Miguel Ribá.